

1679.

a Paris le 6 aout 1751

Parve 1675 + 1799

Note cette pauvre mortier, de la fin de juillet en la fin d'août d'une longue jachette de St Omer subie  
et obligé de vous boudoir : M. de Marquette ne m'a voit pas raconté tout ce qu'il a fait, mais seulement  
que pour le sauver vous lui avez quelque obligation puisqu'il avait l'ordre que le Roi  
vous ait accordé. Je suis fatigué que les choses soient aigries à ce point là, mais enfin vous  
voilà tout fait et c'est là le plus essentiel pour suivre vos travaux et vos fuites : j'aurai t'hérité  
d'autant monsieur mortier, songez à me manger Note tout ce qui a besoin certainement d'être remis en état  
d'autant plus le constat.

Il n'est pas de vous satisfait sur l'éclipse de St desagittaire que vous avez observée le 14 aout,  
car j'ai observé le même jour au Rien ar<sup>h</sup>. 23° 22' 22" de la pendule le pass. du zodiaque de la lune, le  
lente court à environ 71°. 9 de distance au zenith, mais i'aurai le bon instrument avec paru à 71° 18' 05"  
ar<sup>h</sup>. 32' 36" il a passé une petite partie de la 5<sup>e</sup> gr. qui est dans l'azimut de 0° dans la case --- a 72° 26' 45"  
ar<sup>h</sup>. 45' 12' 22" à l'azimut à pas de ... - - - - - a 74° 39' 20"

Sur les heures correspondantes il avait Midi a 11° 58' 56" de la pendule lorsque depuis le 10 aout la 4<sup>e</sup>  
journ' avait pour étudier de 1. 22' 22" le soleil pas vrai. mais il avait Midi le 16 a 11° 58' 15" 2/3 qui donne 4' de retard, j'ay  
le 19 juillet 1750 la pendule sans lunette montrant pourtant St du Scorpion je l'avoit avant Astor 90° 28' 26"  
la distance au zenith de St Cracatoe de 70° 42' 37" et celle d'Autraly 740.39' 42' 2/3: very well l'heure 8 quand on change  
le 14 aout 3<sup>h</sup> du matin diamètre de la lune 29' 42" aux environs de Meridiana

je n'ai pu sauver de nos connaissances ce que vous me demandez sur la cause des éclipses, peut-être  
M. de Bouhey pourra-t-il bientôt me faire un manuscrit sur la question et je vous le  
lèverai en entier. nous savons bien assez que vous n'avez pas donné le principe de l'obscurité  
différent de l'âge et sa cause de quelle conséquence il est pour vous de prolonger la décision  
d'une chose aussi importante autrement vous n'avez que du galimatias de la part des géomètres.  
M. d'après observe avec M. de Saussat à l'île de Bourbon, et l'abbé de la Saillie Ultra a également  
les pour observer par celle chose, le savoir le rapport de la lune aux éclipses. j'ai écrit à M.  
de la Saillie cette monseigneur de l'île Bourbon à bedon (pendant qu'on me battait) et j'espérai  
être moi-même passer 15 jours pour voir si l'âge est en bon train. le Roi de France a donné  
100 Louis à M. de la Saillie pour son voyage et il y offrit un an. M. de Marquette n'a jamais été au bout  
tous les détails de l'âge des éclipses qui n'est pas tout à fait le. Volez bien et servir le Monde